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O verbo concorda com o sujeito em número e 

pessoa.



 SIMPLES



 SIMPLES

o verbo concorda com o sujeito em número e 

pessoa. 



 SIMPLES

o verbo concorda com o sujeito em número e 

pessoa. 

Ex.: O verão chegou.



 SIMPLES

o verbo concorda com o sujeito em número e 

pessoa. 

Ex.: O funcionário chegou.

Os funcionários chegaram.



 SIMPLES

 Ex.: Os Estados Unidos são um grande país. 



 SIMPLES

Obs: Quando o substantivo próprio for

antecedido por determinante – artigo,

pronome ou numeral, o verbo irá para

o plural.

Exemplo:

a) Os Estados Unidos são o destino perfeito 

para quem é consumista.

b) Os Estados Unidos são um grande país.

c) Estados Unidos é um grande país. 



 SIMPLES

 Ex.: Os Estados Unidos são um grande país.

 Ex.: Estados Unidos é um grande país. 

 Se o núcleo do sujeito é um nome
determinado em s, o verbo só ira ao plural
se tal núcleo vier acompanhado de artigo
no plural.



 SIMPLES

 Ex.: Meu esposo e grande companheiro

merece toda a felicidade do mundo.

 Nos casos relacionados a sujeito simples,

porém com mais de um núcleo, o verbo

deverá permanecer no singular:



 SIMPLES

EX.:

A multidão, apavorada, saiu aos gritos.

Uma multidão de estudantes saiu aos gritos.



 SIMPLES

EX.:

A multidão, apavorada, saiu aos gritos.

Uma multidão de estudantes saiu aos gritos.

Uma multidão de estudantes saíram aos

gritos.



 SIMPLES

EX.:

 A multidão, apavorada, saiu aos gritos.

 Uma multidão de estudantes saiu aos gritos.

 Uma multidão de estudantes saíram aos gritos.

 sujeito representado por substantivo
coletivo, o verbo permanece na terceira
pessoa do singular, no caso de o coletivo
aparecer seguido de adjunto adnominal no
plural, o verbo permanecerá no singular ou
poderá ir para o plural.



 SIMPLES

 Ex.: O aluno que chegou atrasado não fez a

prova.



 SIMPLES

 Ex.: O aluno que chegou atrasado não fez a

prova.

 O verbo concorda com o referente do

pronome antecedente quando o sujeito é

um pronome relativo.



 SIMPLES

 Ex.: O aluno que chegou atrasado não fez a

prova.

 Fomos nós quem contou toda a verdade para

ela.



 SIMPLES

 Ex.: O aluno que chegou atrasado não fez a

prova.

 Fomos nós quem contou toda a verdade para

ela.

 Fomos nós quem contamos toda a verdade 

para ela.



 SIMPLES

 Ex.: O aluno que chegou atrasado não fez a prova.

 Fomos nós quem contou toda a verdade para ela.

 Fomos nós quem contamos toda a verdade para ela.

 No caso de o sujeito aparecer representado pelo
pronome “quem”, o verbo permanecerá na
terceira pessoa do singular ou poderá concordar
com o antecedente desse pronome:



COMPOSTO



COMPOSTO

 Ex.: Eu, tu e ele faremos um lindo passeio.



COMPOSTO

 Ex.: Eu, tu e ele faremos um lindo passeio.

 Nos casos relativos a sujeito composto de

pessoas gramaticais diferentes, o verbo

deverá ir para o plural, estando

relacionado a dois pressupostos básicos:

- Quando houver a 1ª pessoa, esta

prevalecerá sobre as demais.



COMPOSTO

 Tu e ele sois primos.



COMPOSTO

 Tu e ele sois primos.

 Tu e ele são primos.



COMPOSTO

 Tu e ele sois primos.

 Tu e ele são primos.

- Quando houver a 2ª pessoa, o verbo poderá

flexionar na 2ª ou na 3ª pessoa.



COMPOSTO

 Ex.: Minha vitória, minha conquista, minha

premiação são frutos de meu esforço.



COMPOSTO

 Ex.: Minha vitória, minha conquista, minha

premiação são frutos de meu esforço.

Minha vitória, minha conquista, minha

premiação é fruto de meu esforço.



COMPOSTO

 Ex.: Minha vitória, minha conquista, minha

premiação são frutos de meu esforço.

Minha vitória, minha conquista, minha

premiação é fruto de meu esforço.

 Casos relativos a sujeito composto de

palavras sinônimas ou ordenado por

elementos em gradação, o verbo poderá

permanecer no SINGULAR ou ir para o

PLURAL:



COMPOSTO

 Ex.: O pai e seus dois filhos compareceram ao

evento.



COMPOSTO

 Ex.: O pai e seus dois filhos compareceram ao

evento.

 Nos casos em que o sujeito composto aparecer

anteposto ao verbo, este permanecerá no

plural:



COMPOSTO

 Ex.: O pai e seus dois filhos compareceram ao

evento.

 Nos casos em que o sujeito composto aparecer

anteposto ao verbo, este permanecerá no

plural:

Compareceram ao evento o pai e seus dois filhos.

Compareceu ao evento o pai e seus dois filhos.



COMPOSTO

 Ex.: O pai e seus dois filhos compareceram ao

evento.

 Nos casos em que o sujeito composto aparecer

anteposto ao verbo, este permanecerá no

plural:

Compareceram ao evento o pai e seus dois filhos.

Compareceu ao evento o pai e seus dois filhos.

 No caso em que o sujeito aparecer posposto ao 

verbo, este poderá concordar com o núcleo mais 

próximo ou permanecer no plural:



 PACIENTE



 PACIENTE

 Ex.: Vende-se um apartamento.



 PACIENTE

 Ex.: Vende-se um apartamento.

Vendem-se alguns apartamentos.



 PACIENTE

 Ex.: Vende-se um apartamento.

Vendem-se alguns apartamentos.

 O verbo transitivo direto ao lado do

pronome SE, concorda com o sujeito

paciente.



 INDETERMINADO



 INDETERMINADO

 Ex.: Precisa-se de professores.



 INDETERMINADO

 Ex.: Precisa-se de professores.

 O pronome SE como símbolo de

indeterminação do sujeito leva o verbo

para a 3ª pessoa do singular.



UM DOS QUE



UM DOS QUE

 Ex: Ele é um dos autores que viajou para o 

sul.



UM DOS QUE

 Ex: Ele é um dos autores que viajou para o 

sul.

 Ele é um dos autores que viajaram para o 

sul.



UM DOS QUE

 Ex: Ele é um dos autores que viajou para o 

sul.

 Ele é um dos autores que viajaram para o 

sul.

 Com a expressão UM DOS QUE o verbo

pode ficar no singular ou ir para o plural.



 PARTITIVAS



 PARTITIVAS

(“a maioria de, a maior parte de, a metade

de, uma porção de, entre outras”)



 PARTITIVAS

(“a maioria de, a maior parte de, a metade

de, uma porção de, entre outras”)

 Ex.: A maioria dos alunos resolveu ficar.



 PARTITIVAS

(“a maioria de, a maior parte de, a metade

de, uma porção de, entre outras”)

 Ex.: A maioria dos alunos resolveu ficar.

A maioria dos alunos resolveram ficar.



 PARTITIVAS

(“a maioria de, a maior parte de, a metade

de, uma porção de, entre outras”)

 Ex.: A maioria dos alunos resolveu ficar.

A maioria dos alunos resolveram ficar.

 o verbo tanto pode concordar com o

núcleo dessas expressões quanto com o

substantivo que a segue.



UM e OUTRO



UM e OUTRO

Um e outro texto me satisfaz. (ou

satisfazem)



UM e OUTRO

Um e outro texto me satisfaz. (ou

satisfazem)

 A expressão UM e OUTRO pede o

substantivo que acompanha no singular e o

verbo no singular ou no plural.



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS

 Ex.: Mais de uma pessoa esteve aqui.



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS

 Ex.: Mais de uma pessoa esteve aqui.

Mais de cem pessoas estiveram aqui.



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS

 Ex.: Mais de uma pessoa esteve aqui.

Mais de cem pessoas estiveram aqui.

 O verbo concorda com o numeral citado.



Observação:

 * No caso da referida expressão aparecer

repetida ou associada a um verbo que

exprime reciprocidade, o verbo,

necessariamente, deverá permanecer no

plural:

- Mais de um aluno, mais de um professor

contribuíram na campanha de doação de

alimentos.

- Mais de um formando se abraçaram durante

as solenidades de formatura.



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS

(“cerca de, perto de”)



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS

(“cerca de, perto de”)

 Ex.: Cerca de vinte candidatos se

inscreveram no concurso de piadas.



NUMÉRICAS APROXIMATIVAS

(“cerca de, perto de”)

 Ex.: Cerca de vinte candidatos se

inscreveram no concurso de piadas.

 O verbo concorda com o substantivo

determinado por elas.



 É QUE



 É QUE

 Ex: Ela é que faz os doces.



 É QUE

 Ex: Ela é que faz os doces.

 Eu é que escrevo os programas.



 É QUE

 Ex: Ela é que faz os doces.

 Eu é que escrevo os programas.

 A partícula expletiva ou de realce É QUE

é invariável e o verbo da frase em que é

empregada concorda com o sujeito.



DAR, BATER e SOAR



DAR, BATER e SOAR

 Ex.: Deu uma hora.



DAR, BATER e SOAR

 Ex.: Deu uma hora.

Deram três horas.



DAR, BATER e SOAR

 Ex.: Deu uma hora.

Deram três horas.

Naquele relógio já soaram duas horas.



DAR, BATER e SOAR

 Ex.: Deu uma hora.

Deram três horas.

Naquele relógio já soaram duas horas.

 Os verbos DAR, BATER e SOAR indicando

hora acompanham o sujeito.



 IMPESSOAIS



 IMPESSOAIS

 Ex.: Ventou muito ontem.



 IMPESSOAIS

 Ex.: Ventou muito ontem.

Pode haver brigas e discussões.



 IMPESSOAIS

 Ex.: Ventou muito ontem.

Pode haver brigas e discussões.

 Verbos impessoais como não possuem

sujeito, deixam o verbo na terceira pessoa

do singular. Acompanhados de auxiliar,

transmitem a este sua impessoalidade.



 Ex.: Em nosso país, 60% da população está

envolvida de alguma forma com a indústria

alimentícia.



 Ex.: Em nosso país, 60% da população está

envolvida de alguma forma com a indústria

alimentícia.

 Em nosso país, 60% das pessoas estão

envolvidas de alguma forma com a indústria

alimentícia.



 Ex.: Em nosso país, 60% da população está

envolvida de alguma forma com a indústria

alimentícia.

 Em nosso país, 60% das pessoas estão

envolvidas de alguma forma com a indústria

alimentícia.

 Quando uma expressão que indica

porcentagem é seguida de outra palavra, o

verbo deve com concordar com essa

palavra.



 Ex.: Entre as pessoas do nosso país, 60%

estão acima do peso.



 Ex.: Entre as pessoas de nosso país, 60%

estão acima do peso.

 Entre as pessoas de nosso país, 1% está acima

do peso.



 Ex.: Entre as pessoas de nosso país, 60%

estão acima do peso.

 Entre as pessoas de nosso país, 1% está acima

do peso.

 Quando a expressão que indica

porcentagem não for seguida de outra

palavra, o verbo deve concordar com o

número da porcentagem.



 Ex.: Vossas Majestades gostaram das

homenagens.



 Ex.: Vossas Majestades gostaram das

homenagens.

 Vossa Majestade agradeceu o convite.



 Ex.: Vossas Majestades gostaram das

homenagens.

 Vossa Majestade agradeceu o convite.

 Nos casos em que o sujeito estiver

representado por pronomes de tratamento,

o verbo deverá ser empregado na terceira

pessoa do singular ou do plural:



 Ex: As casas, as fábricas, as ruas tudo

parecia poluição.



 Ex: As casas, as fábricas, as ruas tudo

parecia poluição.

 As palavras TUDO, NADA, ALGUÉM, ALGO,

NINGUÉM quando empregadas como sujeito

e derem ideia de síntese, pedem o verbo

no singular.



 (“algum de nós, qual de vós, quais de vós, 

alguns de nós”)



 (“algum de nós, qual de vós, quais de vós, 

alguns de nós”)

 Ex.: Alguns de nós o receberemos.



 (“algum de nós, qual de vós, quais de vós, 

alguns de nós”)

 Ex.: Alguns de nós o receberemos.

Alguns de nós o receberão.



 (“algum de nós, qual de vós, quais de vós, 

alguns de nós”)

 Ex.: Alguns de nós o receberemos.

Alguns de nós o receberão.

 No caso de o primeiro pronome vier

expresso no plural, o verbo poderá com

ele concordar, como poderá também

concordar com o pronome pessoal.



 (“algum de nós, qual de vós, quais de vós, 

alguns de nós”)

 Ex.: Algum de nós o receberá.



 (“algum de nós, qual de vós, quais de vós, 

alguns de nós”)

 Ex.: Algum de nós o receberá.

 Quando o primeiro pronome da locução

estiver expresso no singular, o verbo

permanecerá, também, no singular:


